
О чистоте начистоту 
8 ноября в здании админи-

страции Петрозаводска, или, 
проще говоря, в мэрии, про-
шли общественные слушания, 
приуроченные к началу реали-
зации нового проекта КРОМО 
«Карельская ассоциация моло-
дежи» под названием «Чистый 
район - чистый город» (далее 
- проект). После полуторача-
сового заседания, которое не 
обошлось без ж а р к о й поле-
мики между приглашенными 
специалистами и представите-
лями власти, желание писать 
простую новостную заметку 
о мероприятии отпало само 
собой. Во-первых, потому что 
проблема ч и с т о т ы / г р я з и на 
улицах Петрозаводска близка 
мне, как коренному ж и т е л ю 
города на Онего. А во-вторых, 
потому что попытка решить эту 
проблему одними лишь суб-
ботникам или воскресниками 
горстки энтузиастов (в самом 
хорошем смысле этого слова, 
ибо сам таким был и остаюсь!), 
не заглядывая в глубь вопроса, 
представляется мне делом, увы, 
бесполезным. 

Обойдемся без «эко» 
Сразу хочется сказать, цитируя 

приглашенного на встречу декана 
эколого-биологического факуль-
тета ПетрГУ Э. Ивантера, что к 
экологии как науке биологической 
грязь на улицах города (и нашего, 
и любого другого) никакого отно-
шения не имеет. И хотя этот факт 
нисколько не умаляет серьезности 
данной проблемы, не учитывать 
его просто оскорбительно по от-
ношению к людям, областью про-
фессиональных интересов которых 
является экология. К сожалению, 
когда где-либо заходит речь о за-
грязнении окружающей среды, к 
специалистам в этой сфере у нас 
принято обращаться в самую по-
следнюю очередь. Отсюда проис-
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служивающеи дом, в случае же с 
муниципальной собственностью 
или когда хотя бы одна из квартир 
принадлежит администрации ПГО, 
ответ должны дать органы местного 
самоуправления. 

Таким образом, у депутатов 
Петрозаводского горсовета (и не 
только у них), в чьи избирательные 
округа входят окраинные районы 
столицы Карелии, есть уникальная 
возможность оказать, используя 
правовое поле, реальную помощь 
своим избирателям и заставить-
таки управляющие компании или 
администрацию города прибраться 
на закрепленных за ними террито-
риях. А молодежи (и школьникам, 
и студентам) лучше заняться более 
интеллектуальным и полезным де-
лом, вместо того чтобы собирать 
мусор, за уборку которого их ро-
дители уже заплатили... Но при 
всем этом той молодежи, которая 
разберется и без моих советов и все 
равно пойдет на субботники, честь 
и троекратное ура! 

Где не мусорят? 
Знаете, когда говорят о не-

обходимости воспитания созна-
тельности в простых гражданах, 
постоянно забывают о той же 
необходимости по отношению к 
народным депутатам, чиновникам, 
бизнесменам. Дескать, я, идя по 
улице с клочком бумажки в руке, 
должен быть сознательным и не 
выбрасывать его в переполненную 
урну (если урна вообще есть!), а те, 
в чьи профессиональные обязанно-
сти входит своевременно очищать 
урну, чтобы я не стоял перед не-
простым выбором, о своей созна-
тельности могут не беспокоиться I 
Однозначно, что есть и такие, кто^ • 
и до пустой урны или контейнера 
донести мусор не в состоянии, но 
это, как говорится, клиника. Я оп-
тимист и считаю, что большинство 
петрозаводчан не такие и поэтому 
нет оснований проверять без конца 
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текают и укореняются в сознании 
граждан многочисленные «эколо-
гические» мифы. Таким образом, в 
дальнейшем термин «экология» и 
производные от него слова и сло-
восочетания, не имеющие ничего 
общего с классическим представле-
нием об этой науке, употребляться 
мною не будут. 

Все довольны. 
Все довольны? 

Теперь о сути дела. Главным 
благотворителем проекта являет-
ся Общественный региональный 
фонд Петрозаводска. Деньги фонда 
(а речь идет о гранте в размере 30 
тысяч рублей) пойдут на проведе-
ние акций по непосредственной 
уборке определенных территорий 
города, на работу с различными 
организациями (учебными, обще-
ственными, коммерческими ит. д.), 
членов которых также будут при-
влекать к участию в субботниках, 
а также на распространение ин-
формации, побуждающей береж-
ней относиться к чистоте родного 
города. Приоритетными местами 
уборки выбраны окраинные рай-
оны Петрозаводска, и первым в 
неофициальном списке значится 
микрорайон Соломенное, являю-
щийся родным для руководителя 
проекта М. Бичева. 

Войдут ли услуги по вывозу 
собранного мусора (в нашем го-
роде этим занимается компания 
«Автоспецтранс») в смету расходов 
по проекту, Бичев сказать не может, 
тем более что оплата данных услуг 
может заметно сократить количе-
ство предполагаемых акций. Либо 
сложится довольно частая ситуа-
ция, когда собранные активистами 
отходы так и останутся на «родном» 

месте, только в более компактном 
виде (в мешках). И если в дело не 
вмешаются какая-нибудь властная 
структура или коммерческая орга-
низация, имеющие необходимый 
ресурс для помощи, то грош цена 
будет такой акции по уборке тер-
ритории. 

Среди приглашенных гостей 
были не только неравнодушная к 
проблемам загрязнения окружаю-
щей среды молодежь города и де-
легаты от различных обществен-
ных организаций (совет ветеранов 
города, Красный Крест и др.), но 
и представители мэрии и зам. пред-
седателя Петрозаводского горсовета 
А. Анишин. Поэтому, возможно, у 
руководителей проекта и не возник-
нет серьезных проблем в их начи-
наниях. Анишин как раз является 
депутатом от избирательного округа 
№ 2, в который входит окраинный 
район города — Сулажгора. 

И можно было бы на этом за-
кончить и поблагодарить всех за 
внимание, но есть один вопрос, ко-
торый после выступления Ивантера 
не дает мне спокойно поставить 
точку. Почему молодежь (пусть 
и очень сознательная) должна 
убирать уличный мусор, если это 
прямая обязанность коммунальных 
служб города? А если речь идет о 
муниципальных территориях, то 
это прямая обязанность админист-
рации ПГО! Но никак не молодежи 
и вообще петрозаводской общест-
венности любого возраста и пола. 
Дело общественности — указать на 
проблему, предать ее огласке (что и 
было сделано), а вот наводить чи-
стоту в городе надлежит тем, кому 
это по должностным обязанностям 
положено. Иначе получается инте-

ресная картина: чиновники из мэ-
рии вместе с депутатами горсовета, 
будучи не в состоянии разобрать-
ся с управляющими компаниями, 
находят молодых энтузиастов, 
готовых взяться за уборку мусора 
бесплатно, ибо вряд ли из 30 тысяч 
рублей что-то перепадет рядовым 
волонтерам — хватило бы на мешки 
с перчатками... И все, как ни стран-
но, вроде бы довольны. Особенно 
управляющие компании, предста-
вители которых, естественно, на 
заседание не пришли. 

Сами виноваты... 
Конечно же, вопрос о том, уби-

рать или не убирать, на круглом 
столе не ставился априори (так 
как финансовые средства уже вы-
делены), обсуждалось лишь, как 
нужно убирать. И, в общем-то, если 
кому-то хочется — пусть убирает. 
Я сам неоднократно в свое время 
(сейчас реже) принимал участие 
во всевозможных субботниках 
на благо родного города, родно-
го двора, родного университета и 
даже родной роты. Правда, в армии 
субботники называются парково-
хозяйственной деятельностью 
(ПХД) и являются делом вовсе не 
добровольным. Но это к слову. 

В самой по себе уборке ниче-
го плохого нет. И при желании, 
если не устранить истинную при-
чину захламления — например, не 
ставить контейнер для мусора, не 
организовывать к нему подъезд 
машины «Автоспецтранса» и не 
заставлять управляющую компа-
нию регулярно его очищать, — 
убирать можно до бесконечности. 
Некоторое время назад я писал о 

мусорной свалке на Старой Кук-
ковке («Карелия» № 15 (2170) от 
3 марта 2011 г.), которую, безуслов-
но, устроили местные жители, но 
при полнейшем попустительстве 
их управляющей компании и тех, 
кто должен ее контролировать. 
Банальное отсутствие металличе-
ских контейнеров (только дере-
вянный, а с ним «Автоспецтранс» 
не работает) послужило причиной 
образования зловонной (особенно 
по весне) кучи мусора прямо под 
окнами близстоящих домов. И 
опять легче всего обвинить самих 
жителей! Потому что это они свою 
управляющую компанию выбрали, 
они-де с нее спрашивать и должны. 
И так, уважаемые борцы за чисто-
ту, везде в нашем городе! 

А по закону... 
Согласно статье 20 Жилищ-

ного кодекса Российской Феде-
рации) за деятельностью органов 
госудааственной власти, органов 
местного самоуправления, а также 
юридических лиц, индивидуаль-
ных предпринимателей и граждан 
осуществляется надзор на предмет 
надлежащего исполнения жилищ-
ного законодательства. В нашей 
республике таким органом явля-
ется Государственная жилищная 
инспекция РК, которая непосред-
ственно подчиняется правитель-
ству республики. Как пояснил 
начальник отдела по надзору за 
исполнением федерального за-
конодательства Прокуратуры РК 
Е. Гогунский, при нарушении 
прав собственников многоквар-
тирного дома спрашивать нужно 
с управляющей компании, об-

на прочность их сознательность и 
любовь к чистоте. Нужно просто 
ставить больше урн и следить за 
их наполняемостью. 

Безусловно, чисто там, где не 
мусорят. Правда, на мой взгляд, 
этот общеизвестный тезис нуж-
но перевернуть с ног на голову. 
Поясню. В мае этого года я был 
в Минске. Чистейший город — ни 
соринки! Можно сколько угодно 
говорить, мол, это все благодаря 
«батьке», может быть. Но дело в 
другом. На мой вопрос к коренным 
минчанам «почему вы не мусори-
те?» (вы ведь такие же, как мы, 
почти русские) они сказали, что у 
них даже рука не поднимается му-
сорить на идеально чистых улицах, 
во дворах и скверах. И я понял, что 
первична здесь чистота, которую 
должны обеспечивать коммуналь-
ные службы, администрация горо-
да и/или любые другие органы. Вот 
тогда и простые граждане мусо-
рить перестанут, и сознательность 
в них, если хотите, обязательно 
проснется. 

Кстати, среди вполне решаемых 
жилищных проблем нашего города 
я вижу вопрос установки закрытых 
контейнеров для мусора. Это не 
позволит разлетаться отходам во 
время сильного ветра, а также не 
даст бродячим собакам, воронам, 
чайкам и другим животным разно-
сить мусор по всей округе. С таким 
подходом к сбору бытовых отходов 
можно встретиться во многих го-
родах. Возможно, преодолев этот 
барьер на пути к цивилизации, мы 
дорастем и до высот вроде раздель-
ного сбора мусора и его дальней-
шей вторичной переработки, как 
это делается во многих странах 
Западной Европы. 
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